

Toxicomanie : Paris ouvre la première salle française de consommation à moindre risque

Anne Hidalgo a visité mardi l'Espace Gaïa, première salle de consommation à moindre risque à ouvrir ses portes en France, aux côtés de Marisol Touraine. Ce lieu expérimental – dont les travaux à hauteur d'1M€ ont été financés intégralement par la Ville de Paris – va renforcer la prévention des risques liés aux addictions.

Depuis de nombreuses années, les abords de la gare du Nord sont confrontés à un important phénomène de toxicomanie, de la part de personnes en situation d'errance. Dès 1995, à l'initiative de Jacques Chirac, la vente libre de seringues à usage unique est autorisée. Des distributeurs sont alors implantés dans le quartier afin de réduire les risques de transmission de l'hépatite C et du VIH. Au fil des années, ce dispositif a été complété et renforcé par des maraudes sociales et médico-sociales, notamment assurées par Médecins du Monde puis l'association Gaïa.

Un dispositif testé avec succès dans de nombreuses villes étrangères

Anne Hidalgo, Maire de Paris, et Rémi Féraud, Maire du 10e arrondissement, ont souhaité accentuer encore davantage les efforts des pouvoirs publics dans la prise en charge des addictions, en expérimentant l'ouverture d'une salle de consommation à moindre risque (SCMR), un dispositif déjà testé avec succès dans de nombreuses villes étrangères.

L'association Gaïa s'est portée candidate pour la gestion de ce lieu. Elle a élaboré l'ensemble du projet, mené une importante concertation associant les riverains, et franchi – avec le soutien de la Ville de Paris – toutes les étapes nécessaires. Marisol Touraine, ministre des Affaires sociales et de la Santé, a porté avec succès auprès des parlementaires la création d'un cadre juridique adapté, acté par le vote de la Loi Santé en 2015.

1M€ d'investissements pris en charge par la Ville de Paris

Après un an de travaux, menés en lien étroit avec l'AP-HP et pris en charge intégralement par la Ville de Paris (1M€), cette salle de consommation à moindre risque ouvrira vendredi prochain ses portes, dans un bâtiment propriété de l'hôpital Lariboisière (10e).

Le lieu, sous la responsabilité de Gaïa-Paris, sera géré par une équipe médico-sociale pluridisciplinaire d'une vingtaine de personnes : infirmiers, éducateurs, médecins, assistants sociaux et agents de sécurité. L'Assurance Maladie prendra en charge les dépenses de

fonctionnement à hauteur d'1,2M€ par an.

Une autre salle ouvrira prochainement à Strasbourg

Anne Hidalgo s'est rendue sur place mardi, aux côtés de Marisol Touraine, pour une visite de fin de chantier. « Ce lieu vient renforcer les outils existants de prévention des risques liés aux

addictions. Il va permettre d'accompagner et de protéger des personnes en situation de précarité,

mais aussi de protéger tout un quartier confronté à la toxicomanie », a-t-elle expliqué.

« Cela constitue une réponse à la fois responsable, humaniste et pragmatique, face aux difficultés constatées aux abords de la Gare du Nord », a ajouté la Maire, entourée notamment

de Bernard Jomier, son adjoint en charge de la santé et des relations avec l'AP-HP, et de Rémi

Féraud, Maire du 10e arrondissement.

Une autre salle de consommation à moindre risque doit ouvrir dans quelques jours à Strasbourg.

D'autres villes se sont déjà dites intéressées par l'initiative de la Ville de Paris et envisagent de

s'engager dans cette voie.

Contact presse: Barbara Atlan / presse@paris.fr / 01.42.76.49.61